
搭建科技创新平台   服务地方经济发展 
                                                          曹红卫 

近几年来，学院科协利用专业优势打造了多个团队，搭建起科技创新平台，为江阴地

方经济服务，为企业培训管理人才、“现代班组长”和技术工人。 

一、培训全市科技人员 

学院每三年承担江阴市专

业技术人员公修课的培训。另

外，学院还对企业进行专项培

训，如广电计算机操作和电工

知识培训等。三年来，专业培

训达 66.9 万人学时，到账经费

203.8 万元。“江苏省服务外包

人才培训基地”的建立，是学

院服务于地方经济的高端体

现，年培训 1000 多人。近三年

来，学院与 20 家软件科技签定了不同内容的校企合作协议，为今后江阴市计算机软件服务

外包产业可持续发展提供强有力的人才支撑。 

管理系有着自己的服务团队，积极为企业发展建言献策，与大企业合作，如与海澜学

院进行了 5 个专业合作。经常受邀为企业培训员工，深受企业好评。管理系还面向社会开

展了普通话等级测试、导游、中级秘书培训等等。 

电子系积极实施“企业项目全过程化”，在为企业解决实际问题的同时，研制了一大批

实验实训装置，供学生实习实训使用，再利用这些装置为企业开设了初、中、高级电工技

工、技师、高级技师培训班，以及西门子 PCL、电子 CAD、电子装配调试、电气制图等培训

项目；老师研发了许多应用型单片机，专业技能、研发能力不断得到提高。这些实验设备

多次为阳光集团等大型企业培训维修电工、PLC 等高级技师。 

另外，思政部的青工培训、外语系的英语培训都直接面向企业一线人员。 

二、建立校企合作实验室 

电子系和德国西门子长期合作，成为了西门子高技能训练基地。公司赠送 100 多万的

电子设备，供教学和培训使用，对方还出资送老师赴德国培训。合作卓有成效，学生获得

了江苏省大学生设计比赛二等奖，电子系的老师和学生赴苏州大学，代表西门子公司对苏

大的学生进行培训。化纺系工学结合，与江阴升辉包装共建实验室，企业资助 10 万元的新

设备。机电系进行校企深度融合，获企业一统环保奖学金 5 万元、江阴大成信息科技 100

万软件捐赠和深圳电子有限公司 80 万软件捐赠。 

三、开展国家职业技能鉴定 



我院国家职业技能鉴定所目前有 53 个工种技能鉴定。学院每年展开对企业员工多方位

的培训，面向社会、企业的年培训量超过 15 万人学时。通过这项工作，大大提高了学院的

社会影响力，同时也加强了与社会特别是中小企业的联系。学院还取得了政府的支持，建

立了江苏省服装实训基地和无锡市服装技能鉴定中心，为企业培养了大量的高技能型人

才。 

四、建立教师和学生工作室 

目前我院建有 14 个教师工作室、5 个学生工作室和 28 个学生专业社团。由吴震“大师

工作室”为企业开发的污水控制系统项目获得江阴市科技局立项和 5 万元的经费支持，项

目完成后深受企业好评，并被评为 2012 年省高校科技成果转化项目、无锡市厂会合作二等

奖、江阴市科技进步三等奖。2013 年学生获得了全国大学生电子设计竞赛江苏赛区二等

奖，2014 年又获得了江苏省高等职业院校技能大赛《电子产品设计及制作》项目一等奖。

基础部的数学建模竞赛连年获得好成绩。 

学院充分调动老师和学生的创新意识，建立了教师研发中心和学生创业中心。计算机

系有教师工作室 3 个，学生虚拟公司 5 个。虚拟公司自带项目、孵化产品、自我管理。如

杨立志的“机器人工作室”，指导学生机器人公司参加全国机器人大赛，获得了多个奖项； 

吴懋刚的“软件开发工作室”，王富伟的“数字艺术工作室”，也逐步与学生有虚拟公司打

通。 

艺术系由企业出钱，成立了校企合作工作室。如孙斌的“樱桃服饰”由企业出资 3 万

元。“林科服饰”也和系里签订了校企合作共建工作室协议。艺术系李根芹主任表示，根据

目前合作趋势，今后生产的校服可能朝智能校服方向发展。 

 

 

 

 

 

爱心服务师生  自省开创未来 
陆红霞 

 作为一名普通的高校辅导员，学生教育和管理工作中最基层的组织者、指导者和实施

者，对我而言，“群众”就是和我朝夕相处的学生们，“群众路线”就是“一切为了学

生、一切依靠学生、从学生中来、到学生中去”。 

我喜欢“辅导员”这个称呼，因为我的对象是一群富有朝气的孩子们。几年以来，我带

领的团队和学生个人一次次得到肯定，所获的奖项从院级，江阴市级，无锡市级迈向江苏

省级，我知道，都是有了学生们的共同努力和支持，才有了这一次次的飞跃。以下是我学

习群众路线的几点认识，与大家分享。 



一、践行群众路线，必须了解、尊重学生的需要 

对于辅导员来说，群众路线的落实就是要将工作做到细致、做到实际，不能纸上谈

兵，要真正从学生入手，了解最真实、最实际的情况。曾经我们为了安全，严禁学生在宿

舍里私拉电线，可是有位学生就这样和我抱怨：“为什么学生宿舍的电源插口那么少，而且

有的在角落里，有的在床底下，用起来很不方便，我们宿舍 8 个人，要给手机充电，就必

须用插线板”，没有调查就没有发言权。只要了解最真实的困境，才能从根本上解决问题。

我院一直鼓励辅导员班主任每月必须下宿舍了解学生近况，这不是应付检查，而是真正践

行群众路线的重要举措。 

二、践行群众路线，辅导员工作方法必须务实创新、与时俱进 

现在的高校学生活动往往呈现出因个人喜好而活动的现象。这从长远来看是不利于学

生的成长和培养的。作为团学活动的策划者和参与者，辅导员必须能够将活动的实效“立

足于学生、立足于社会、立足于时代”，学会利用新媒体开展思想政治教育工作。比如沈

院一直鼓励老师开通微博、微信、QQ 群等新媒体，这些新媒体的建立和普及，为思想政治

教育提供了更广阔的平台，作为教育工作者，必须务实创新，与时俱进，做到既弘扬主旋

律又宣传新思想，将学生工作的具体开展与实现中华民族伟大复兴的“中国梦”相结合。 

三、践行群众路线，必须形成高校、家庭、社会的三位一体。 

群众路线的有效实施，学生的参与度和满意度，仅靠高校一方面的力量是不够的，还

必须问满意于家长，问效果于社会。“问满意于家长”就是要深入家长之中了解家长的希望

和学生成长的历程；“问效果于社会”就是要深入社会了解用人单位对人才质量的培养需

求，从而更好地服务于地方经济。一位优秀的学生不仅在校期间各方面表现突出，毕业后

也能在服务社会需求的同时，提升自我价值。在校期间愿意奉献学校，毕业之后也能感恩

回馈母校。我院一直提倡的“现代班组长”式人才培养模式正是实现社会需要和个人价值

的统一，也是践行群众路线的最好体现。 

总的来说， 辅导员的工作内涵说大很大，说小很小。大到关乎一个人的成才与命运，

小到关系到学生的衣食住行。作为辅导员，我们要在工作中不断审视自己，提高自己，用

“群众路线”的思想全面武装自己，立志成为理论上扎实、业务上精湛、思想上先进的优

秀辅导员。 

 

 

 

 

 

别让“合群”浪费了你的青春 
唐洁 



 

曾经有一个宿舍，宿舍里面有八个同学。每当晚上八个人都在的时候，基本上宿舍里

就是分成两派，一派组织打牌或者打 Dota，另外的人不是围观就是拿出手机不停地刷着网

页、刷着 QQ 微信。 

然后，一个晚上、一年、三年……就这样过去了。 

八个人里面，一定会有一两个人混得还可以，但是也一定会有人混得差。混得好的那

些，在大学期间，活得多么“假”！因为他组织别人堕落，自己却坚定地向前，表里不

一。而混得差的，永远不知道问题出在哪里。他就是跟风了，可是到底哪里出了错误了，

他根本不知道。 

最近的课堂上，我不停地给我的学生强调一点：大学期间，你无法选择自己的室友，

但是你可以选择自己的朋友。 

因为，最近我开始发现，寝室，是堕落的开始；合群，是淘汰的起点。在好多人的字

典里面：大家都玩游戏，你不玩，就是不合群；大家都在抽烟，你不抽，就是不合群；大

家都在声讨一个同学或老师，你不响，就是不合群。 

可其实正是这样的“合群”，在浪费你自己的青春；你以为你交了朋友，可当你毕业

一无是处时，这些朋友也随之散去；你以为你大学三年不孤单，可当你毕业没有工作时，

回想大学生活，又只能用“混过”来总结。 

之前处理过一起宿舍纠纷，宿舍里七个人都希望我能把另外一位同学调出他们的宿

舍，我问原因为何？他们说，他总是把音乐开得很响，然后一早起来背单词打搅到他们。

我又问，是什么时候开的音乐，那时候你们正在看书么？最后他们支支吾吾地说了实话：

晚上他们在宿舍对阵打游戏。多么让人汗颜的理由，可在同学们短暂的大学期间，这样为

了“合群”和“合污”的惨剧层出不穷，如果这位听音乐背单词的同学也选择跟他们一起

用游戏来度过每一天，其他的舍友当然不会排挤他了，但是他能得到的，肯定是自己都无

法容忍的空虚。所以这位同学也很明白，与众不同，不是他错了，他在面对这样的情况

后，也很“尊重”舍友们的意见，申请了调换宿舍。现在，当那一群打游戏的孩子里有好

几个还需要为补考重修而烦恼的时候，这位同学正在写国家励志奖学金的获奖心得。 

这世界上有两种人，一种人是强者，一种人是弱者。强者给自己找不适，弱者给自己

找舒适。想要变得更强，那就必须学会强者的必备技能，就是让不适变得舒适。如果把这

种不适变为了习惯，到最后，就会变得像睡前刷牙一样，成为一种习惯。 

如果现在你觉得背单词和玩游戏比起来，背单词很痛苦，那想想把背单词这个概念细

分为每天背 10 个单词，坚持 100 天，那痛苦值是否可以降低，并且这点痛苦和不适并不影

响什么，不如坚持下去看看会发生什么。如果每天都能做到，那就给自己的本子上画个

1+，然后也许你就每天都离不开这点“不适”，然后越来越清晰自己想要的是什么，而不

是让“合群”冲昏了自己的头脑。 



   不要为了“合群”而“合群”，更不要让一些无谓无益的“合群”，浪费了你最宝贵的

青春。 

 

 

 

 

 

【青春故事】 

自强不息，用勤奋诠释青春 
12 机制(1)班  胡宏响 

2012 年 9 月，我接到了学院的录取通知书，喜悦之余却是无穷的压力。报到那天，我

除了带行李之外，还带了一份镇政府出示的贫困证明。我要用知识改变自己的命运！ 

到了学校之后，当别人在宿舍吹着风扇吃着棒冰的时候，我却在烈日下利用业余时间做

兼职。我的第一份工作是在酒店里传菜，重重的菜品放在托盘上从二楼端到四楼，一晚来

回几十次，小腿都疼得发抖，但我还是坚持了。之后，我又寻找白天的兼职，发传单，推

销方便面，卖洗衣液等，每份工作我都用心去做！在各类兼职中，我学会了如何与不同阶

层的人相处，如何管理好一个小团队，如何使工作更有效地完成。在酒店做了三个月之

后，经理开始让我管理宴会的传菜，在我的安排与协调下，至今宴会无一次差错！暑假酒

店生意不好不需要暑期工，我就在网上联系到宁波一个小机械厂打工。租住在不足 9 平方

的小房子里，恰逢高温，房间里只有一台风扇，晚上实在是难以入睡。于是我就骑着自行

车到立交桥下乘凉，直到很晚才不得不回去睡觉，

白天在车间里抽空打个盹。就这样坚持了两个月，

我赚到了几千元的学费，也实现了对自己的承诺：

大学期间不向家里要一分钱！打工的辛酸让我在学

习上倍加刻苦、努力，因为我深知这份学习的机会

来之不易！ 

课堂上我会认真听讲，并记下老师讲的每个知

识点，当堂消化，比如在制图课上我仔细地记下尺

寸标注中的细节，课后画图时我总会第一时间把图

画好，该加粗的加粗，该标注的标注，多次被周老

师全班表扬；在车工实训期间，我用心记下陈老师

说的操作要求，在刃磨刀具时注意角度，尽力把每

个工件保质保量地完成！最终，在车工等级考试中

我取得班级第一的好成绩！  



大一时我担任了班长，在工作中严格要求自己，以身作则；在学习和生活中协调好同

学之间的关系，组织班级开展各类文体活动，定期与大家交流学习上的想法，配合班主任

管理好班级日常事务。打工、学习加上班级事务，使我感到很忙碌，但我感觉更多的是充

实。2013 学年，我很荣幸地获得了国家励志奖学金、院优秀学业一等奖、院优秀学生干部

等荣誉。我知道，胜利永远属于坚持不懈者！我会继续努力，自强不息，用勤奋诠释青

春，争取更大的成功！ 

     

 

 


